
Convención 
Constitucional 
se trasladará  
a Biobío en 
noviembre

ESTARÁ DURANTE UNA SEMANA EN LA REGIÓN

Un día después de las elec-
ciones de noviembre la 
Convención Constitucional 
saldrá por primera vez a 
sesionar en regiones y ayer 

su mesa directiva confirmó 
que Biobío será la primera 
en recibir a quienes redacta-
rán la nueva carta. Uno de 
los puntos a definir es el 

lugar o los lugares donde se 
sesionará. La UdeC sería uno 
de estos lugares. También se 
habla del Teatro Biobío.

Pleno sesionará por primera vez fuera de Santiago

POLÍTICA PÁG.4
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CIUDAD PÁGS.7

El proyecto considera un eje que unirá el Parque Ecuador con Manuel 

Rodríguez, atravesando el centro de la capital regional. Obra fue valorada 

por ciclistas de la zona.

Capital penquista tendrá ciclovía 
que atravesará el radio urbano

CIUDAD PÁG.16 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

Más de 30 detenidos 
por destrozos y 
saqueos en la provincia

En tiempos de crisis climática el inte-
rés por vehículos ecológicos triplicó 
la presencia en las calles.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Conozca los cuatro 
tipos de autos con 
bajas emisiones que 
circulan en Chile    

El equipo de Fernando Vergara 
igualó sin goles ante el colista en 
una jornada sin complicaciones 
en el Ester Roa. Prácticamente no 
hubo ocasiones de peligro para 
ningún equipo ayer en la tarde.

Campanil empata 
con Barnechea y 
aleja el sueño de 
clasificar a la liguilla

DEPORTES PÁG.13
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Uno de cada cuatro 
contagiados de 
coronavirus consulta  
al tercer día   
Autoridad sanitaria solicitó testearse ante 
la duda o al primer síntoma. Región 
destaca en sus índices de trazabilidad, pero 
falta apoyo de la comunidad. Infectólogo ve 
como normal alza de casos.   

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: BUENAS PRÁCTICAS QUE DEBERÍAN TRASCENDER LA PANDEMIA

Miércoles 20 de octubre de 2021, Región del Biobío, N°4876, año XIV

Carabineros detuvo a grupos que realizaban 
saqueos y destrozos en Concepción y Coronel. 
Hubo enfrentamientos en Plaza de Tribunales 
y en Paicaví con Los Carrera.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GRUPO “CIENCIAS Y CONSTITUCIÓN“ 
Foro Constituyente UdeC

En los últimos dos años nuestro 
país se ha visto fuertemente remeci-
do por dos acontecimientos que mar-
carán su historia. Por una parte, el es-
tallido social, que despertó un males-
tar acallado por años y que demandó 
una mayor participación en la admi-
nistración y destinos del país, lo que 
se materializó en la redacción de una 
nueva Constitución Política. Por otra, 
la pandemia COVID-19, que nos obli-
gó al encierro y la incertidumbre. Si 
bien la investigación científica en 
áreas como la epidemiología, el ma-
nejo de datos y la biología celular y 
molecular han hecho aportes cru-
ciales para paliar los efectos de la 
pandemia, diversos actores del esce-
nario científico nacional no visuali-
zan que este aparente protagonismo 
de las ciencias haya tributado a un re-
conocimiento a través de políticas 

turas, Artes y Patrimonios. 
Aun antes de la creación de dicha 

Comisión, desde Foro Constituyente 
UdeC nos hemos concentrado en ge-
nerar espacios para las Ciencias en la 
nueva Constitución. De hecho, la ac-
tividad inaugural de Foro en la Es-
cuela de Verano 2021 fue un conver-
satorio sobre Ciencias y Constitución 
con la participación de connotadas 
investigadoras y autoridades de la in-
vestigación en el país (https://you-
tu.be/klX7EqN3W80). Más reciente-
mente, hemos creado el grupo de tra-
bajo “Ciencias y Constitución”, 
especialmente enfocado en aportar 
una mirada territorial a la discusión 
constitucional en torno a las Cien-
cias, entendidas en el más amplio es-
pectro. Somos optimistas respecto a 
que desde este espacio, promovido 
por nuestra Universidad como un ac-
tor clave del desarrollo científico re-
gional, seremos capaces de convocar 
a la mayor cantidad de actores de las 
zonas Centro y Sur de país, aportan-
do propuestas concretas para que la 
nueva Constitución contenga las ba-
ses y directrices de un desarrollo só-
lido y sostenible de todas las instan-
cias generadoras de conocimiento. 
Además de garantizar el derecho de 
la Sociedad a todos los beneficios pro-
ducidos por esta comunidad, esta-
mos convencidos de que en el desa-
rrollo amplio de las Ciencias radica 
una real oportunidad para proyectar 
a un nuevo Chile.

(los tiempos de la ciencia son siem-
pre más largos que los de los gobier-
nos) así como del nulo aumento de 
recursos que permitan regularizar 
las condiciones laborales de un sec-
tor importante de quienes desarro-
llan ciencia en el país, así como de la 
promoción de políticas eficientes de 
descentralización, por mencionar 
algunas. 

Es en este contexto donde conflu-
yen los dos eventos sociales, el esta-
llido y la pandemia, puesto que la 
elaboración de una nueva Constitu-
ción, sobre la base de una convención 
elegida y representativa, brinda una 
oportunidad inmejorable de sentar 
las bases de una actividad científica 
nacional sólida y con proyección. 
Esto permitirá al país no sólo res-
ponder de mejor manera a situacio-
nes de emergencia, sino también con-
vertir a la investigación, el desarrollo 
y la innovación de base científico-
tecnológica en actividades estratégi-
cas para la construcción de un país 
más próspero. Al menos así lo han en-
tendido un número importante de 
países que poseen un desarrollo más 
equitativo que Chile, donde segui-
mos fuertemente anclados en el ex-
tractivismo, con los enormes costos 
sociales y ambientales que ello aca-
rrea. Felizmente, así también lo ha en-
tendido la Convención Constitucio-
nal, que ha creado una Comisión de 
Conocimientos, Ciencias y Tecnolo-
gía, a la que se han sumado las Cul-

Ciencias y nueva 
Constitución: 
un espacio clave para 
proyectar el nuevo Chile  
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VÍCTOR OPAZO CARVALLO 

China pasa por una situación 
compleja. Pese a ser uno de los 
mayores productores del mun-
do de carbón, el país asiático su-
fre una fuerte crisis energética 
por su escasez e incluso ha teni-
do que racionar con la debida 
paralización de fábricas y pro-
ducción en general, lo que sin 
duda amenaza el boyante creci-
miento de su economía. 

Por si esto fuera poco, los cen-
tros de extracción del mineral se 
han visto afectados por fuertes llu-
vias y accidentes de sus trabajado-
res. Estos hechos en conjunto han 
hecho que el precio del carbón se 
eleve. Dar con una solución a este 
escenario no es tarea fácil, aun-
que si lo miramos en un mediano 
plazo es posible soslayarlo, y las 
energías limpias son la respuesta. 

 Las ERNC llegaron para que-

Esperamos que estos anuncios se sigan 

materializando con fuerza y en un tiempo 

más podamos vender energía, y ¿Por qué no? 

Incluso la que el gigante asiático necesita.

darse, mejorando la calidad de vida 
de todos y reduciendo la huella de 
carbono de la industria en general. 
Chile tiene un potencial gigante 
para desarrollar energía fotovol-
taica, eólica e hidrógeno verde. 
Para más ventaja todavía de nues-
tro país, tenemos una costa enor-
me y muchos puertos cercanos a 
grandes ciudades capaces de ex-
portar Hidrógeno Verde. 

Recordemos que el Gobierno 
anunció la primera planta para de-
sarrollar este combustible en el ex-
tremo sur, con la posibilidad cier-
ta de producirlo a un costo bajísi-
mo en comparación con otras 
naciones. Esperamos que estos 
anuncios se sigan materializando 
con fuerza y en un tiempo más po-
damos vender energía, y ¿Por qué 
no? Incluso la que el gigante asiá-
tico necesita. 

Carbón de Chile en 
China

En medio de un balance por la 

conmemoración del 18-O, el Sub-

secretario del Interior, Juan Francis-

co Galli, señaló como “culpables” de 

los hechos de violencia a dos can-

didatos presidenciales de la oposi-

ción, junto a otros actores políticos. 

“¿Quiénes son los responsables fi-

nales de esta violencia? Los que 

presentaron un proyecto de indul-

to, como Yasna Provoste, quienes 

van a visitar a la cárcel a imputados, 

como Gabriel Boric”, declaró. 

 

 

Gabriel Boric Font 

@gabrielboric 

La derecha está acostumbrada a 

responsabilizar a otros por su 

mala gestión. Hoy, en su campaña 

del terror para beneficiar su conti-

nuidad, nosotr@s seríamos culpa-

bles de la incapacidad del Pdte 

para resguardar el orden público. 

Sr. Piñera, hágase cargo de sus res-

ponsabilidades. 

 

Heraldo Muñoz 

@HeraldoMunoz 

Grosero intervencionismo político-

electoral de Subsec Galli, acusan-

do a 2 candidatos presidenciales 

de ser “responsables finales” de vio-

lencia y saqueos del 18-O, inclu-

yendo a @ProvosteYasna quien 

condenó categóricamente esos he-

chos. Galli debe renunciar! 

 

Karol Cariola Oliva 

@KarolCariola 

Lo q hace el subsecretario Galli 

bordea la indecencia. Se desen-

tiende de su responsabilidad como 

autoridad frente al orden público y 

desentiende al gobierno de su res-

ponsabilidad frente a la crisis polí-

tica, culpando en su lugar a quie-

nes no son gobierno ni ostentan su 

autoridad. 

 

Camila Vallejo Dowling  

@camila_vallejo 

Las declaraciones de Galli son des-

caradas, deshonestas e indecentes. 

La responsabilidad del orden públi-

co 1ero es de él, 2do del ministro 

Delgado y x último del imputado 

pdte Piñera. Es inmoral q mientras 

están en el estiércol intenten culpar 

a quienes no tienen autoridad de E°

#FUE TENDENCIA

públicas de largo plazo. 
Ejemplo de ello son los y las inves-

tigadores de las áreas de Humanida-
des y Ciencias Sociales, quienes aler-
taron insistentemente respecto de 
la creciente inequidad social del país 
y sus posibles consecuencias, y que 
pese a ello, debieron escuchar con 
impotencia desde la autoridad que 
las manifestaciones del descontento 
social “no se vieron venir”. Más aún, 
investigadores/as de diversas áreas 
de las ciencias han alertado perma-
nentemente respecto a la falta de 
políticas sistémicas de largo aliento 
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EDITORIAL

E
n medio de la desgracia y caos provoca-
dos por la pandemia, también podemos 
considerar algunos eventos positivos, 
como la menor contaminación del me-
dio ambiente, el trabajo colaborativo de 
miles de investigadores en la búsqueda 

de soluciones para la crisis sanitaria, y también los há-
bitos de autocuidado que nadie debería perder, aun-
que el coronavirus fuera extinto mañana. El lavado de 
manos es, probablemente, una práctica que se convir-
tió en una obligación que adoptamos en la era de la 
Covid-19. 

El lavado de manos, el uso de mascarillas y el distan-
ciamiento social son, probablemente, los hábitos más 
recurrentes a diario y que más ayudan a mantenerse 
a salvo del coronavirus. De hecho, el lavado de manos 
figura entre las formas más efectivas y económicas de 
prevenir infecciones diarreicas y respiratorias, que 
pueden afectar a personas de toda edad, pero que es-
tán entre las principales cargas de morbimortalidad in-
fantil en menores de 5 años. Según la OMS, lavarse las 
manos podría reducir un 50% la incidencia de diarreas 
en menores de 5 años y a cerca de 25% las infecciones 
respiratorias. Según estudios internacionales, una per-
sona se toca el rostro 16 veces por hora, en promedio. 
Sin una adecuada higiene, las manos llevan a la boca, 

Buenas prácticas en pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Por la salud mental de todos 

 
Señora Directora: 

Según un estudio mundial reali-
zado por el Fondo de las Naciones 
Unidas para la Infancia (UNICEF), 
como parte del proyecto Changing 
Childhood, uno de cada cinco jóve-
nes de entre 15 y 24 años afirmó que, 
en medio de la pandemia por Covid-
19, a menudo se sentía deprimido o 
tenía poco interés por hacer planes. 

La situación de confinamiento 
prolongado se convirtió en uno de 
los factores de preocupación para las 
personas y los profesionales de salud 
mental, ya que el estar aislados no 
solo afectó al sector financiero y los 
cierres de negocios, sino también la 
salud psicológica de niños, adultos y 
adultos mayores. 

La realidad en Chile hoy es distin-
ta. Tras la vacunación masiva, el co-
nocido Plan Paso a Paso es cada vez 
más flexible, lo que ha permitido re-
tomar las actividades presenciales. 
Sin embargo, en medio de la nueva 
normalidad y las mayores liberta-
des que esto nos entrega, es impor-
tante mantener los controles médi-
cos de trastornos como la ansiedad, 
depresión, entre otros, que surgie-
ron o que se intensificaron en el 
marco del confinamiento y las cua-

rentenas vividas. 
Cuidar de la salud mental requiere 

algunos hábitos. Para reducir el im-
pacto de la vuelta a la presencialidad, 
es recomendable respetar las horas 
de sueño, de 7 a 9 horas, en adultos, y 
de 8 a 10 horas, en los jóvenes. 

Además, es necesario una alimen-
tación balanceada, hacer ejercicio 
de forma regular, así como reducir o 
eliminar el consumo de bebidas al-
cohólicas, tabaco o sustancias. 
Igualmente, regresar y reencontrar-
nos con nuestros familiares, seres 
queridos y compañeros de trabajo, 
siempre manteniendo las medidas 
de autocuidado para prevenir el con-
tagio como uso de mascarillas, dis-
tanciamiento social y respeto de los 
aforos permitidos. Más importante 
aún recordar la importancia de con-
tinuar los controles con el psicotera-
peuta o psiquiatra, lo que implica 
una mejora de nuestra salud y cali-
dad de vida. 

 
Dr. Danilo Quiroz 

 

Postnatal Masculino: 

 

Señora Directora: 
Este mes se cumplen 10 años de la 

puesta en marcha de la Ley 20.545, 
más conocida como postnatal pa-

rental. Esta iniciativa se vislumbraba 
como una oportunidad para que 
además de la madre, los hombres 
participaran también activamente 
de los primeros meses de vida de los 
infantes. 

Sin embargo, la tasa de hombres 
que ha tomado este beneficio en Chi-
le no supera el 1%, desde que entró 
en vigencia la normativa, según las 
últimas cifras de la Superintenden-
cia de Seguridad Social (Suseso). 

Como es posible observar, la cifra 
es baja debido a que son muy pocos 
los hombres que acceden a este be-
neficio. Según los expertos, existen 
varias razones para explicar esta si-
tuación: el tope en cobertura de ren-
ta que ésta considera y el riesgo de 
ser percibidos como poco profesio-
nales por parte de sus empleadores 
al tomarse el postnatal. 

 
Gustavo Cruz  

 
Chile despertó 

  
Señora Directora: 

La gente el 18-O tenía razón, “Chi-
le despertó”. Despertó el caos, la de-
lincuencia y el uso de la violencia 
como método para exigir cambios. 

 
Pilar Lorenzoni

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

nariz, oídos, ojos y piel un sinfín de microorganismos, 
incluida la variante delta del coronavirus. 

Según los especialistas, un gran porcentaje de las in-
fecciones como hepatitis, tifoideas, además de enfer-
medades como la influenza, se trasmiten a través de 
manos contaminadas. Es decir, “patologías infecciosas, 
incluyendo las de vía aérea, se transmiten mucho más 
por las manos que por el aire”, señala el infectólogo Gui-
llermo Acuña.  

Aunque pareciera una materia menor, es primordial 
fomentar buenas costumbres en la ciudadanía, como 
uso de mascarillas, distanciamiento social y el lavado 
de manos, puesto que son temas de salud pública. El 
control de la pandemia del coronavirus inevitable-
mente pasará por prácticas de autocuidado personal 
y en forma colectiva. Urge tomar acciones para que es-
tas prácticas sean algo cotidiano luego de que el coro-
navirus, aparentemente, no sea una amenaza al mun-
do. Prácticas que definitivamente salvan vidas.

Aunque pareciera una materia 

menor, es primordial mantener 

en la ciudadanía hábitos como 

uso de mascarillas, 

distanciamiento social y el lavado 

de manos, puesto que son temas 

de salud pública. 

¡
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“La pandemia no ha pasado y la mejor forma de cuidarnos en este minuto es vacunarnos. Así 
nos protegemos entre todos”.   

Vilma Castillo, profesora

#NosCuidamos

Se espera que 14 comunas del Biobío 
reciban a la Convención Constitucional

INSTANCIA SESIONARÁ EN EL TERRITORIO DURANTE LA SEMANA QUE INICIA EL LUNES 22 DE NOVIEMBRE

Un día después de las elecciones, 
la Convención Constitucional saldrá 
por primera vez a sesionar a regio-
nes y ayer su mesa directiva confir-
mó que la Región del Biobío será la 
primera en recibir a quienes redac-
tarán la nueva carta fundamental.  

Aunque aún hay temas por defi-
nir, sobre todo desde el punto de vis-
ta logística, la información fue ofi-
cializada por el vicepresidente de la 
mesa, Jaime Bassa, quien al medio-
día de ayer se reunió con el gober-
nador, Rodrigo Díaz, y los conven-
cionales que representan al Biobío. 

Díaz dijo que “es un tremendo 
honor acoger a la Convención 
Constitucional (...). Vemos con mu-
cha esperanza lo que aquí se está 
construyendo”.  

Hasta ahora se está en la búsque-
da los lugares que pueda albergar a 
los 155 representantes de la instan-
cia, siendo prioridad un espacio pú-
blico. Uno de los que ya se mencio-
na es la Universidad de Concep-
ción. Rodrigo Díaz también habló 
de infraestructura del Gobierno Re-
gional (Gore) y el Teatro Biobío en 
el caso de los plenarios. 

Para el trabajo de comisiones, 
Díaz comentó que se propuso a la 
Convención 13 posibles lugares en 
toda la Región, entre ellos, La Tor-
tuga de Talcahuano, el Fuerte de 
Santa Juana, o las casas de la Cultu-
ra de Los Ángeles, Arauco y Lebu. 

“Como es sesión del pleno y de 
cada una de las comisiones temáti-
cas, vendrían todos los y las conven-
cionales en ejercicio. Los lugares 
aún no están definidos pero sabe-
mos que contamos con el Gore y las 
universidades tanto en espacios fí-
sicos como para trabajar. Además 
de la colaboración de organizacio-
nes sociales, y municipios”, dijo la 
convencional, Tammy Pustilnick, 
quien valoró la fuerte señal descen-
tralizadora de la medida.  

El convencional, Andrés Cruz, co-
mentó que la idea es que durante la 
semana que comienza el lunes 22, 
los representantes de la Conven-
ción puedan recorrer al menos 14 
comunas de las tres provincias: 
Concepción, Arauco y Biobío. 

FOTO: CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL

Noticia se confirmó tras reunión del gobernador con convencionales en Santiago. 
Uno de los puntos a definir es el lugar o los lugares donde se sesionará. La UdeC 
sería uno de estos lugares. También se habla del Teatro Biobío.

una Constitución que nos repre-
sente a todas y todos, que realmen-
te pueda recoger las necesidades 
de un país tan largo y ancho como 
el nuestro, bueno, la Convención 
tiene que desplazarse”. 

Vidal también ahondó en posi-
bles emplazamientos, manifestan-
do que “no necesitamos espacios 
de confort para sesionar, porque 
esa no es la realidad del país. Nece-
sitamos estar donde la gente nece-
site ser escuchada, para conocer 
otras realidades que han sido por 
tanto tiempo olvidadas”. 

Amaya Alves, comentó que la 
idea fue apoyada por los conven-
cionales de los distritos 20 y 21, y 
enfatizó que “vamos a ir a trabajar, 
a hacer audiencias públicas, a reci-

bir iniciativas populares de norma 
constitucional y a hacer todo lo 
que la Convención haría en su sede 
metropolitana, con el apoyo de la 
Universidad de Concepción y otras 
organizaciones”. 

Bastián Labbé destacó que se 
vaya a sesionar no solo en Concep-
ción, sino en comunas con un fuer-
te componente rural, como Santa 
Juana. “Vamos a sesionar en el Re-
gión, con criterio descentralizador, 
vamos a salir a los territorios. No 
solo vamos a realizar plenarios, 
también tendremos actividades te-
rritoriales”, dijo el convencional del 
Distrito 20.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL ANUNCIO LO hizo el 

vicepresidente de la mesa, 

Jaime Bassa, junto al 

gobernador Díaz y los 

convencionales del Biobío.

El apoyo clave de la UdeC

Una de las instituciones que 
será clave en el trabajo que reali-
zará la Convención Constitucional 
en el Biobío es la Universidad de 
Concepción. De hecho, el foro de 
la casa de estudios fue el lugar en 
que algunos representantes del 
Distrito 20 realizaron una Cuenta 
Pública ante la comunidad, el fin 
de semana pasado. 

Quizás, como una forma de for-

talecer el apoyo de la casa de Enri-
que Molina, el trabajo constitu-
cional y el Gobierno Regional, 
durante esta jornada el rector, Car-
los Saavedra, se reunirá con el 
gobernador, Rodrigo Díaz, y junto 
oficializarán la disposición de la 
UdeC para que se ocupen sus espa-
cios y dependencias durante la 
semana del 22 al 26 de noviembre.

La convencional, Loreto Vidal, 
dijo que “tenemos que ser capaces 
de hacer las cosas en consecuencia 
con lo que decimos. Si queremos 
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“Alimentarse será siempre algo fundamental para el ser humano y ahora en tiempos de pande-
mia el alimento es algo que a muchos les cuesta conseguir”.

Daniela Palomino, chef internacional

#NosCuidamos

una vía desde Rengo hacia 
Víctor Lamas y otra desde 
Caupolicán a Rodríguez, 
pero no hubo oferentes.

En un inicio el 
plan era generar

Jaime Paz aseguró que era 
necesario contar con una vía 
segura para acceder a 
centros de servicio.  

Desde Más Cleta 
su presidente

Concepción proyecta ciclovía 
que atravesará el radio centro

SE SUMARÁN A LAS CREADAS DURANTE LA CRISIS SANITARIA

El uso de las bicicletas ha aumen-
tado en Chile a causa de la pande-
mia, debido a que se transformó en 
un método de transporte seguro 
para evitar posibles contagios a cau-
sa de la Covid-19.  

En ese sentido, son varios los pla-
nes que se han venido desarrollan-
do en las urbes para facilitar el tras-
lado de cientos de ciclistas que cir-
culan por las calles, por ejemplo, 
las ciclovías de emergencia en el 
Gran Concepción, por parte del go-
bierno y los municipios. 

Lo anterior, tras considerar el estu-
dio elaborado por el Observatorio Eli-
ge Vivir Sano, por encargo del Minis-
terio de Vivienda y Urbanismo (Min-
vu), que dio cuenta que en Concepción 
aumentó el uso de las ciclovías en un 
16%, en comparación al 2020. 

 
Cruzar el radio urbano 

Como parte de estas obras, la mu-
nicipalidad de Concepción está de-
sarrollando un plan que unirá el 
Parque Ecuador con calle Manuel 
Rodríguez, atravesando el centro 
de la capital regional. 

Se trata de una ciclovía bidirec-
cional por calle Caupolicán, la cual  
tendrá un ancho útil de dos metros 
más 50 centímetros de resguardo, 
dejando dos pistas para vehículos. 
Por tanto, no se podrá estacionar en 
ningún costado a lo largo de toda su 
extensión. 

“Si bien obtuvimos recursos, por 
parte de la Subdere, para generar 
tramos en Rengo y Caupolicán (la 
primera hacia Víctor Lamas y la se-
gunda hacia Rodríguez), esto no se 
pudo concretar, puesto que se de-
clararon tres licitaciones públicas 
desiertas. Por lo que se acordó, con 
la entidad de gobierno, realizar una 
bidireccional por calle Caupolicán. 
Ciclovía que contará con la señalé-
tica correspondiente, demarcacio-
nes e hitos de segregación,  como la 
presente en Avenida O’Higgins, tal 
como lo establece la ley”, detalló el 
profesional de la secretaría de Pla-
nificación del municipio, Gonzalo 
Rivera. 

Agregó que “para llevar a cabo la 
obra que considera, además, pavi-
mentación en algunos tramos que 
no se encuentran en buenas condi-
ciones, se hará una nueva postula-
ción, una vez que el equipo de Ase-
soría Urbana municipal subsane las 
observaciones hechas por el Ser-
viu. Considera un monto de inver-
sión de $281 millones, la cual espe-
ramos concretar este 2021”. 

Rivera explicó, además, que “la ci-
clovía de emergencia, presente en 

ligroso, debido al tránsito de mi-
cros, lo mismo en Freire, calle que 
tiene una alta congestión”, precisó. 

En cuanto a las vías mayormente 
utilizadas, estas siguen siendo las del 
Eje Roosevelt y las calles O’Higgins y 
Manuel Rodríguez, en Concepción; 
calle Hortensias, en Talcahuano; 
Alemparte, en Hualpén, tramo com-
prende desde el empalme estación 
del Biotrén “Universidad Técnica Fe-
derico Santa María”,  hasta la ciclovía 
existente en calle La Laguna; y las 
que cruzan San Pedro de la Paz.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El proyecto financiado por la Subdere considera un eje bidireccional que unirá el 
Parque Ecuador con Manuel Rodríguez. Obra fue valorada por ciclistas de la zona.

Barros Arana, que va desde Orom-
pello hasta Lientur, no ha sido eva-
luada para ponerle fin, por lo que se 
mantendrá”. 

Desde Más Cleta, su presidente 
Jaime Paz, valoró la iniciativa que 
atravesará Concepción, ya que es 
necesario contar con una vía segu-
ra, frente al peligro que representa 
para los usuarios de dos ruedas, cir-
cular por el radio céntrico. 

“La importancia de este eje, es 
que va a atravesar el centro urbano, 
lo que genera que los ciclistas y quie-
nes eligen este medio de transpor-
te a diario, podrán llegar de mane-
ra mucho más expedita a los luga-

res de interés, en este caso todo lo 
que rodea a la Plaza de la Indepen-
dencia, como son los bancos y cen-
tros de servicio”, detalló. 

Paz comentó que “si bien hoy en 
día tenemos un buen circuito por el 
perímetro que rodea el Concepción  
urbano, este nuevo eje (Caupoli-
cán) complementará el circuito, lo 
que es muy valorable, considerado 
que el problema que actualmente 
tenemos con los automovilistas 
cuando ingresamos al centro, don-
de ninguno nos adelanta conside-
rando el metro y medio de distancia 
que la ley exige. San Martín, por 
ejemplo, al caer la tarde es muy pe-

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

USO DE LA  bicicleta 

aumentó en un 16% en 

comparación al año 

2020 en Concepción.
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Calendario
Dosis de Refuerzo

Vacunados con:
- Segunda dosis Sinovac

hasta el 13 de junio

- Segunda dosis DISTINTA a
Sinovac hasta el 9 de mayo

Personas mayores a 55
vacunadas con esquema

completo hasta el 13 de junio

Personas inmunocomprometidas
desde los 12 años*

Transplante órgano sólido, precursores
hematopéyicos, cáncer en tratamiento,

enfermedades autoinmunes en
tratamientos biológicos/pequeñas moléculas,

dializados (hemo o peritoneo).**

*Que hayan recibido esquema completo
hasta el 31 de mayo.

**Los pacientes deben presentar receta o
certificado que acredite su condición de salud.

Miércoles 20

Personas entre 40 y 43 años

TODA LA SEMANA

Uno de cada cuatro contagiados de 
coronavirus consulta al tercer día 

LO QUE PROPICIA LA PROPAGACIÓN DE LA COVID-19

A pesar que la pandemia llegó a 
nuestra Región hace casi 20 meses, 
aún hay muchas personas que tien-
den a esperar la presencia de una se-
rie de síntomas asociados a corona-
virus para someterse a un test PCR 
que confirme o descarte el contagio. 
Esta situación no sólo puede com-
plicar la evolución de la enferme-
dad, también aumentar la transmi-
sión del virus al no estar aislado. 

“Como enfermera uno cree que se 
las sabe todas, pensé que el dolor de 
cabeza era estrés. Me hice el test 
tres días después, cuando ya me do-
lía el pecho. Contagié a toda mi fa-
milia”, dijo Carolina, profesional 
que se desempeña en el Hospital 
Regional.  

La decisión de la enfermera es 
algo habitual. En la última jornada 
se reportaron 42 nuevos casos de 
coronavirus de los que, según deta-
lló la seremi (s) de Salud, Isabel Ro-
jas, sólo el 24% consultó el día cero 
o sin tener síntomas; 21% lo hizo el 
primer día; 17% dos días después 
de presentar sintomatología; y el 
24% lo hace tres días después. Se 
agrega un 5% de contagiados que 
aún se encuentran en investiga-
ción epidemiológica.  

“Durante la pandemia hemos 
sido enfáticos en señalar que la con-
sulta tardía genera mayor número 
de contagios. Hoy ese hecho se 
mantiene”, afirmó la jefa de Salud 
Pública de la Seremi, Cecilia Soto,  

La autoridad insistió en la nece-
sidad de consultar ante la duda de 
contagio o al primer síntoma, sobre 
todo, considerando que debido a 
los mejores indicadores epidemio-
lógicos y avances del Plan Paso a 
Paso ahora existen menos medidas 
restrictivas, lo que hace que mu-
chos no utilicen “elementos de pro-
tección personal (mascarillas) o son 
utilizados incorrectamente”, dijo.  

La Región destaca en trazabili-
dad, recalcó la seremi (s) de Salud. 
El 96,1% de los casos se confirma an-
tes de las 48 horas; la notificación a 
contactos estrechos antes de 48 ho-
ras se cumple en el 96,9% de los ca-
sos y, “en cuanto a la razón de con-
tactos por caso nosotros tenemos 
un 6,4”, acotó.  

A pesar de los esfuerzos de la au-
toridad sanitaria, siempre hay quie-
nes no siguen las reglas como Julián 
Muñoz, 69 años. “Me sentía medio 
rato, pero dije, cómo va a ser tanto, 

Autoridad sanitaria solicitó testearse ante la duda o al primer síntoma. Región 
destaca en sus índices de trazabilidad, pero falta apoyo de la comunidad. 
Infectólogo ve como normal alza de casos y lo cataloga como endemia.   

CUALQUIER SÍNTOMA similar a 

resfrío debe ser visto como 

advertencia de coronavirus.

estuve con mis amigos, somos pu-
ros viejos, nos infectamos todos. 
Hemos ido saliendo de a poco, pero 
aún hay uno que está medio mali-
to”, lamentó el jubilado penquista.   

La Plaza La Mano de Chiguayan-
te, Foro UdeC, Mirador Biobío, Ter-
minal Collao, Carriel Sur y el tercer 
piso del Mall del Centro son parte 
de los lugares donde habitualmen-
te la Seremi de Salud instala puntos 
gratuitos de búsqueda activa.   

Alza de casos  
Si bien, las últimas 24 horas la 

Región sólo registró 42 casos, co-
rrespondiente a los testeos del do-
mingo, que habitualmente son más 
bajos, la autoridad sanitaria ha re-
conocido un alza, catalogada como 
leve, que hasta el momento, a pesar 
de la presencia de más de 800 casos 
Delta desde el 18 de agosto, se ha lo-
grado controlar de buena forma 
gracias al aislamiento.  

Luis Gatica, infectólogo de Clíni-
ca Biobío, aseguró que aún es pre-
maturo hablar de un rebrote de Co-
vid-19, que se debe analizar la ten-
dencia de varios días para 
determinarlo.  

“No hay que olvidar que han va-
riado el tipo cuadro clínico, así 
como la gravedad de los casos y 
también la variante que predomina, 
por lo tanto, es multifactorial y más 
bien esto hay que mirarlo como una 

alza de casos importante, pero no lo 
consideraría todavía un rebrote”, 
recalcó.   

Nunca, según el especialista, el 
país llegará a niveles de cero conta-
gio y es probable que se comience a 
hablar de endemia. “En este caso se-
ría una endemia alta, que es un nú-
mero de casos alto que siempre se 
va a mantener en el país por un lar-
go tiempo, así que ese es un concep-
to del que ya hay que empezar a 
conversar”, agregó Gatica. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  

ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Bombero Fuentes de 
esta Comuna, en toda su extensión, con el objeto que la empresa INGELEC 
LTDA., efectúe faenas de reemplazo de postación de tendido eléctrico, en  las 
fechas que a continuación se indica:    

CALLE TRAMO FECHA HORARIOS

Bombero Fuentes Toda su extensión 23-10-21 09:00 a 17:30 horas

POR ORDEN DEL ALCALDE 

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO

Su absoluto rechazo a la de-
cisión de la Comisión Regional 
Ambiental de aprobar el Par-
que Eólico Cabrero, expresó el 
alcalde Mario Gierke, argu-
mentando que el proyecto no 
respeta la dignidad de fami-
lias campesinas que viven en el 
entorno donde se emplazaría.  

Además, aclaró que no es 
una oposición a la genera-
ción de energía eléctrica me-
nos contaminante, “sino que 
se respete a estos vecinos de 
Cabrero, quienes sufrirían 
impactos negativos por to-
rres movidas por el viento”.  

Igualmente, agregó que la 
comuna está saturada con 
plantas generadoras y recor-
dó que la municipalidad fue 
la única institución pública 
informante que se opuso al 
proyecto.  

“El alcalde, los concejales y 
el equipo municipal no tie-
nen posibilidades reales de 
intervención legal para fre-
nar estas amenazas”, sostuvo. 
Es por ello que pidió cambiar 
la legislación ambiental.

CRECE el 
rechazo a este 

tipo de 
proyectos.

Cabrero: alcalde 
y comunidad 
rechazan luz 
verde a eólica

20 
millones de pesos en 
pérdidas se generó en 
Concepción por destrozos de 
mobiliario, semáforos y 
señaléticas.   

MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN NO DESCARTÓ QUERELLARSE

“Queremos destacar que el triunfo 
ciudadano que significa el 18-O es 
algo indudable y digno de resaltar. 
Sin embargo, lo que no podemos apo-
yar es lo que hicieron pequeños gru-
pos de manifestantes, quienes des-
trozaron mobiliario urbano que nos 
sirve a toda la comunidad”.  

Las palabras del alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, aluden a los 
hechos de violencia e intentos de sa-
queo en varios puntos de la capital 
penquista. En total, nueve cruces de 
semáforos, más de 90 señaléticas y 
una cámara de televigilancia daña-
dos, lo que suma $20 millones en pér-
didas aproximadamente.    

El delegado presidencial, Patricio 
Kuhn, comentó que los destrozos 
ocasionados por un pequeño grupo 
de personas, sólo pretenden hacer 
daño. “¡Son delincuentes, que bus-
can sólo cometer delitos! Destruc-
ción a la propiedad privada y públi-
ca, eso la gente no lo desea”, enfatizó. 

El general de Carabineros, Juan Pa-
blo Caneo detalló que “en Tucapel con 
O’Higgins y en Paicaví con Los Carre-
ra, se desarrollaron los hechos más 
violentos y complejos. Se detuvo a 34 
personas, por diversos motivos, entre 
ellos destrucción del inmobiliario pú-
blico y lanzamiento de artefactos in-

Más de 30 detenidos hubo en la 
provincia tras marcha del 18-O 
La acción llevada a cabo por Carabineros fue por los destrozos que descolgados de 
la manifestación provocaron en la capital regional y Coronel. Hubo saqueos.   

cendiarios. Además, hubo cinco dete-
nidos por robo en lugar no habitado, 
por saqueos alrededor de la media no-
che en Easy de Coronel”. 

Sobre posibles querellas, el delega-
do Kuhn indicó que “es muy impor-
tante separar a estas personas que 
son delincuentes y deben ser conde-
nados de forma transversal. La violen-
cia que ellos producen, como los sa-
queos en Coronel no tienen nada que 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ver con otro tipo de manifestación”. 
El alcalde Ortiz, precisó que “ante 

los intentos de saqueos en Plaza 
de Tribunales, donde hubo varios 
detenidos, tenemos que ver los pro-
cesos de detención y en virtud de 
ellos analizaremos entablar accio-
nes legales”.

Ponen primera 
piedra de nuevas 
oficinas de 
Aduanas  

FOTO: MOP

En calle Colón, en un terreno 
de 2.500 metros cuadrados, que 
fue adquirido en 2015, se empla-
zará la nueva oficina de Adua-
nas de Talcahuano, instalacio-
nes que según recordó el direc-
tor nacional de Aduanas, José 
Ignacio Palma, fueron destrui-
das por el tsunami de 2010. 

Las nuevas oficinas, que al-
bergarán a 100 funcionarios, 
constituyen, según el delegado 
presidencial, Patricio Kuhn, la 
puerta de entrada y salida de 
las regiones al mundo, obra que 
implica una inversión de $2.400 
millones financiada por el mi-
nisterio de Obras Públicas.   

Víctor Reinoso, seremi Obras 
Públicas, detalló que el inmue-
ble, que se espera esté listo a 
inicios de 2023, utilizará mate-
riales como acero, hormigón y 
cristal termo panel. Contará 
con tecnología sustentable, con-
trol de luminosidad, de tempe-
ratura  y utilización eficiente de 
la iluminación y agua potable. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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LOS MAYORES hechos 

de violencia se dieron 

tanto en Plaza de 

Tribunales como en 

Paicaví con Los Carrera.
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TRAS DESCUBRIR INSCRIPCIONES 

Alcaldesas de  
Santa Juana y 
Tomé buscan 
frenar una 
eventual 
explotación 
minera
Las autoridades han manifestado su 
oposición a que se extraiga material de 
su territorio. Es por ello que ambas se 
comprometieron a apoyar a las 
comunidades con todos los mecanismos 
necesarios que estén a su alcance.

Las inscripciones mineras de Tie-
rras Raras en la Región del Biobío si-
guen teniendo en alerta a las comu-
nidades. Santa Juana y Tomé salie-
ron a manifestarse en contra de un 
eventual explotación y aseguraron 
que harán todo para frenarlo. 

La alcaldesa emplazada en el Va-
lle del Catirai, Ana Albornoz, asegu-
ró que tras una revisión lograron 
detectar cuánto es el alcance en su 
comuna. 

“En nuestra comuna tenemos 55 
inscripciones de concesiones mine-
ras por 300 hectáreas cada una. En-
tonces, son en total un aproximado 
de 16 mil hectáreas a nombre de 
REE Uno BioLantánidos”, aclaró la 
primera autoridad comunal. 

Aseguró que en una primera ins-
tancia solicitó antecedentes a la Se-
remi de Minería, pero le respondie-
ron que la empresa no está obliga-
da a informarle al Gobierno y, por 
ende, tampoco poner al día a los al-
caldes sobre estos temas. 

Dicha situación fue aclarada en su 
momento por el titular de esa carte-
ra, Mauricio Soto, mientras que el se-
nador Alejandro Navarro ha plan-

teado la posibilidad de modificar la 
ley. 

En ese misma línea, el Comité de 
Expertos de la Unión Comunal de 
Penco (comuna donde BioLantáni-
dos busca hacer funcionar una plan-
ta), a través de Rodrigo Vera, ha 
puesto en la mesa la necesidad de 
una ley especial de Tierras Raras. 

El alcalde de Penco, Víctor Hugo 
Figueroa, señaló que la posición si-
gue siendo la misma ya conocida: un 
rechazo a que se instale. Le preocu-
pa los destinos de la especie nativa 
queule y “la cercanía de las instala-
ciones” con el radio urbano. 

 
Contrarrestar  

“Políticamente hay una respon-
sabilidad y debería avisarnos por el 
interés para los vecinos de Santa 
Juana”, dijo la alcaldesa de Santa 
Juana, Ana Albornoz. 

“Ahora mandé un oficio a la Sere-
mi de Medio Ambiente y al Servicio 
de Evaluación Ambiental (SEA)”, 
detalló la alcaldesa. 

En cuanto a relaciones con la so-
ciedad civil, se comunicaron con la 
Coordinadora Penco- Lirquén, por-
que “encontramos algún tipo de aten-
ción a nuestros problemas, y con el 

lo posible para que el tema no avan-
ce, pero que es vital la ayuda man-
comunada. En ese sentido, indicó 
que se requiere del apoyo del gober-
nador regional, Rodrigo Díaz, como 
también del alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, hoy presidente de la 
Asociación de Municipios. 

En el caso de Tomé, la alcaldesa 
Ivonne Rivas, aseveró que el tema 
está detectado y que la posición es 
firme, es decir, un no a la Minera 
BioLantánidos. 

“Se ha tratado en el Concejo Mu-
nicipal, el cual en pleno no acepta 
este tipo de proyectos. Los diri-
gentes sociales están muy preo-
cupados por la instalación de los 
monolitos. Quiero ser súper enfá-
tica en decir que esto va en contra 
del Plan de Desarrollo Comunal. 
No lo aceptamos a pesar de que la 

ley avala este tipo de iniciativas 
sin importar lo que la gente pien-
sa, quiere y necesita”, lamentó la 
primera autoridad de la ciudad 
hoy enfocada en la reactivación 
económica. 

Añadió que ha tenido reuniones 
con el Seremi de Minería y Sernageo-
min para pedir mayor información 
de esta instalación de monolitos 
existentes en distintos puntos de la 
comuna y no ha quedado conforme. 
“Ellos apoyan este tipo de instalacio-
nes, pero con el equipo jurídico del 
municipio estamos viendo algunas 
medidas para ver los planes de ac-
ciones. Vamos a hacer todo lo que 
esté a nuestro alcance para oponer-
nos”, dijo Rivas.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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El gerente de 
Sustentabilidad de 
BioLantánidos, Sebastián 
Rojas, ha enfatizado que no 
hay intensiones de una 
nueva planta similar a la que 
se busca aprobar en Penco y 
que las inscripciones serían 
más bien de tipo estratégico.

¿Qué ha dicho 
BioLantánidos?

BIOLANTÁNIDOS 

aseguró que sus acciones 

son comunes en el rubro.

arquitecto Óscar Carrillo quien nos 
hará una presentación”. 

Igualmente se está buscando la 
existencia de los monolitos y más ar-
ticulación con vecinos. 

Albornoz enfatizó que hará todo 
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“Me quedo en casa apoyando el telestudio, porque de esta forma soy consecuente con mi com-
promiso social. Promuevo desde el centro de alumnos con mi ejemplo y motivo así a compañeros 

y comunidad educativa a entender que esta pandemia es responsabilidad de todos”. 

Javiera Oses, estudiante.

#NosCuidamos

Recesión 2022: ¿un riesgo real para el 
próximo año o más bien improbable? 

RESPONDEN ANALISTAS REGIONALES

Las exportaciones nacionales y 
regionales recibirían los principales 
impactos de una eventual recesión 
económica en 2022, cuya probabi-
lidad divide a analistas regionales. 

Francisco Gatica, académico del 
Departamento de Economía y Fi-
nanzas de la Facultad de Ciencias 
Empresariales de la Universidad del 
Bío Bío sostiene que “efectivamen-
te hay un riesgo real de recesión de-
rivado del proceso post pandemia. 
Eso es evidente. Sin embargo, las po-
líticas públicas y el manejo del Ban-
co Central serán claves para enfren-
tar la incertidumbre”. 

 
Evitar la profecía autocumplida 

Para Gatica, “el cuidado que debe-

Hay visiones dispares e impactos se prevén en exportaciones nacionales y regionales. Políticas públicas 
y el manejo del Banco Central serían claves para enfrentar la incertidumbre en las proyecciones.

mos tener es no generar una “pro-
fecía autocumplida”, vale decir que, 
existiendo una probabilidad de re-
cesión, los agentes económicos, por 
el acceso a información, tomen de-
cisiones que frenan la inversión, ge-
nerando un circuito vicioso. Es por 
eso que es importante decir que es 
un fenómeno también  global, pos 
crisis Covid y que tenemos políticas 
para gestionar las expectativas”. 

El académico del Departamento 
de Economía y Finanzas de la UBB 
agrega que “probablemente cuando 
pase el escenario electoral (diciem-
bre 2021), las expectativas serán 
otras”.  

Además plantea que el ajuste a la 
baja en el crecimiento del país tam-
bién lo pronostica el Banco Cen-
tral, en el Ipom de septiembre, don-

de se estima un crecimiento del PIB 
para el próximo año será de 1,5-
2,5%, inclusive lo reduce para el 
2023, al rango del 1-2%.  

“Estamos visualizando el ajuste 
de una economía mundial y nacio-
nal pos pandemia. Algo similar su-
cede en la economía mundial don-
de las expectativas de crecimiento 
también  bajan pasando de un 6,2%, 
en el 2021 a un 4,8% en el 2022 y un 
3,5% en el 2023. Lo anterior afecta-
ría  las exportaciones nacionales y 
regionales en especial de productos 
intensivos en recursos naturales 
que son insumos para procesos pro-
ductivos localizados en otros paí-
ses”, afirma el académico de la UBB.   

 
Escenario poco probable 

Andrés Ulloa, académico de la 

Facea de la Ucsc. es claro en seña-
lar que no ve riesgos de recesión 
para el próximo año. 

“No es recesión lo que veo, más 
bien que vamos a llegar a llegar a un 
bajo nivel de crecimiento donde 
mi impresión es que cuando se aca-
be el IFE (Ingreso familiar de Emer-
gencia)  en diciembre de este año 
y se agoten los ahorros del 10% que 
probablemente duren hasta el pri-
mer semestre del próximo año, la 
economía va a sufrir una caída 
abrupta con un crecimiento cerca-
no al 2% para el próximo año”. 

En cuanto al riesgo de recesión 
en que al menos existan dos tri-
mestres seguidos de un PIB nega-
tivo, es poco probable para Ulloa 
a menos que “exista algún panora-
ma adverso a nivel mundial, pero 
no se avizora nada, aunque se tra-
ta de situaciones que tampoco se 
anticipan”. 

En tanto, Karin Bravo, directora 
de Postgradosde la Universidad 
San Sebastián indica que si  bien las 
proyecciones de crecimiento para 
el año 2022 son bajas, “poder anti-
cipar una situación de recesión 
puede ser demasiado tajante”. 

Bravo explica que “técnicamen-
te hablamos de recesión económi-
ca cuando se tienen 2 trimestres 
consecutivos con una contracción 
del PIB, y en esta oportunidad se 
tienen los antecedentes previos 
respecto a indicadores macroeco-
nómicos por parte de la autoridad 
para poder establecer medidas an-
ticíclicas que permitan no caer en 
esta situación o al menos aminorar 
los efectos”. 

A la vez, recuerda que distinta 
fue la situación de pandemia, que 
llegó de un momento a otro, sin 
medir en un comienzo el impacto 
no sólo a nivel nacional, sino que 
mundial en cuanto a estancamien-
to productivo.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

1-2%
Sería el rango de crecimiento económi-
cos proyectado para el próximo año 
2023 por el Banco Central.  

4,8%
Es la expectativa de crecimiento mun-
dial para el 2022, que baja de un anterior 
6,8% proyectado para 2021. 
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EXISTENTES HOY EN EL MERCADO CHILENO

De acuerdo con cifras de la Asocia-
ción Nacional Automotriz de Chile 
(ANAC), a septiembre de este año se 
han comercializado 2.243 vehículos 
con tecnología bajo o cero emisio-
nes, con un crecimiento de 361% en la 
comparación interanual.   

Pero, ¿qué se entiende por un 
auto cero o bajo en emisiones? 

El director de carreras del 
área mecánica de la Escuela 
de de Mecánica y Electromo-
vilidad de Inacap, Héctor del 
Pino, explicó las categorías 
existentes en el mercado. 

Están los HEV, o Vehí-
culo Híbrido Convencio-
nal, que  combina dos 
fuentes de potencia, con 
un motor principal a 
combustión y una bate-
ría y motor eléctrico que 
sirven de apoyo en diver-
sas situaciones.  

“Este tipo de vehículo 
es uno de los primeros que 
se ha tenido en circulación 
masiva,  y su principal benefi-
cio es que normalmente no re-
quiere ser enchufado para car-
gar sus baterías, ya que cuando 
no tiene carga suficiente o se 
requiere mayor torque, se coloca 
en funcionamiento el motor de com-
bustión, el que permite el funciona-
miento del vehículo y al mismo tiem-
po recarga la batería de tracción. Este 
vehículo es considerado de baja emi-
sión, ya que principalmente habrá 
emisiones al trabajar el motor de com-
bustión interna, aunque con todos 
los sistemas de control de emisiones 
que tienen los vehículos con éstas 
tecnologías, esos gases son mínimos”. 

Este tipo representó el 44% de las 
ventas de septiembre según Anac. 

El otro, es el EV (Vehículo Eléctrico), 
vehículos que solo funcionan con ba-
terías y se recargan conectándolos a 
la red eléctrica. Tiene una autonomía 
ideal predefinida por el fabricante, 
sin considerar el uso de otros sistemas 
que pudiesen gastar energía de la ba-
tería, como las luces, calefacción, au-

culo más ecológico, los anteriores son 
mejor opción”, aconseja el académi-
co, Héctor del Pino. 

No obstante aquello, en septiembre 
anotaron su mejor mes en ventas, con 
134 unidades comercializadas.  

 
Desafíos 

Según un estudio de ACEA (Asocia-
ción Europea de Fabricantes de Au-

tomóviles) existe una directa rela-
ción entre la infraestructura de 
carga disponible en sitios públi-
cos y el aumento en las ventas de 
vehículos recargables (eléctricos 
e híbridos enchufables). 

“Esto debe ser un punto im-
portante para considerar en Chi-

le con el fin de aumentar la cantidad 
de unidades de vehículos recarga-
bles, tanto para usuarios particulares, 
como para empresas y pymes”, sostie-
nen desde la Anac. 

Cabe precisar que según datos de 
la SEC, hoy existen 301 cargadores 
públicos a lo largo de todo el país, 
con 520 conectores, estando, la mayo-
ría de ellos (236), en la zona central de 
Chile (entre Valparaíso y Maule). Y 
del total, 68,27% de los conectores 
son de carga semi rápida (3kW 
<P≤22kW) y 31,54% de carga rápida 
(22kW <P≤50kW), existiendo uno solo 
de carga ultra rápida. 

“Esta infraestructura disponible en 
el país dificulta la posibilidad de plani-
ficar trayectos largos, por lo que los 
consumidores prefieren optar por vehí-
culos híbridos o microhíbridos, como 
se puede ver en las ventas de vehículos 
de cero y bajas emisiones en Chile”, 
sostienen desde Anac. (Ver gráficos).

En tiempos de crisis climática 
bienvenido el aumento sostenido de 
“autos ecológicos”. Acá las alternativas 
y sus características.   

dio, etc. “Hay que tener en cuenta los 
tiempos de carga, ya que hay electro-
lineras de cargas lentas o rápidas, en 
éstas últimas la batería no alcanza a 
cargarse al 100% por temas de segu-
ridad, ya que mucho flujo de corrien-
te, genera también mucho calor”, sos-
tiene el docente. 

El tercer tipo es el denominado 
PHEV (Vehículo Híbrido Enchufa-

ble), que combina un motor de com-
bustión con un motor eléctrico y ba-
terías de mayor capacidad, que se 
recargan enchufando el vehículo a la 
red eléctrica. A diferencia del prime-
ro (HEV), cuando su batería se des-
carga, necesariamente debe funcio-
nar sólo con el motor de combus-
tión, lo que provocaría mayores 
emisiones y obligatoriamente debe 

recargar su batería de tracción en-
chufando el vehículo en su domicilio 
o en una electrolinera para recargar 
la batería y tener disponibilidad de 
circulación con un motor más amiga-
ble con el medio ambiente. 

Y está el MHEV,  Vehículo Microhí-
brido o de hibridación ligera que com-
bina el motor a combustión con un 
pequeño motor eléctrico, que asiste a 
la conducción en momentos puntua-
les y sirve también como motor de 
arranque. “Este tipo de motorización 
es la menos utilizada y el motor de 
combustión interna es el más requeri-
do, excepto en las partidas y quizás a 
bajas velocidades, que es donde se ge-
neran más emisiones contaminantes y 
mayor consumo de combustible. Sin 
duda que es una alternativa, sin embar-
go, desde el punto de vista de un vehí-

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mild Hybrid Diesel

78 - 3%
Híbrido Gasolina

1341 - 60%

Híbrido Gasolina Enchufable

166 - 7%

Mild Hybrid
Gasolina

322
14%

Electricidad

336
15%

VENTAS A SEPTIEMBRE 2021 DE VEHÍCULOS LIVIANOS
Y MEDIANOS

EVOLUCIÓN MENSUAL VENTAS ELÉCTRICOS – SEPTIEMBRE 2021
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Conozca los cuatro tipos de 
autos cero y bajas emisiones 
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El salario 
máximo de 
los encuestados por Adecco ase-
guró tener un sueldo total de 
$764.319.

Trabajadores no se sienten a gusto 
ni valorados por sus empresas 

ENCUESTA DE EMPRESA ADECCO ENTREGÓ REVELADORES RESULTADOS

La crisis laboral que se vive 
hace dos años en el país tie-
ne varias aristas. Una de par-
te de los empleados, que du-
rante estos meses no han 
aceptado las ofertas de traba-
jo, y otra de parte de los em-
pleadores que no han sabido 
satisfacer los requerimientos 
de los postulantes con sus 
ofertas. 

A través de su “Encuesta de 
Oportunidades y Satisfacción 
Laboral”, Adecco, compañía 
de Recursos Humanos a nivel 
mundial, concluyó que un 
48% de las personas que res-
pondieron al sondeo no se 
sienten valorados por sus em-
presas y el 52% sí lo siente. 

“Es importante recordar 
que los aspectos blandos son 
igual de necesarios al mo-
mento de llegar a nuestros 
trabajadores”, comentó la di-
rectora de Recursos Huma-
nos de Adecco, Catalina 
Hurtado. 

Con estos antecedentes, la 
pregunta es la siguiente, ¿Por 
qué la gente no quiere traba-
jar? “Hay diversas determi-
nantes. Algunas son de ca-
rácter sistémico, como la pre-
carización salarial y la 
inexistencia de un sistema de 
seguridad social, que en otros 
países ha servido para la re-
tención de la fuerza de traba-
jo porque este es valorado 
como un factor crítico que 
forma parte de los activos de 
las unidades productivas y 
de servicios”, comentó el so-
ciólogo Manuel Rodríguez. 

Agregó que a estas condi-
cionantes deben sumarse 
causas de orden situacional, 
como la extendida pandemia 
y la sobre oferta de mano de 
obra migrante que está dis-
ponible para condiciones la-
borales sin seguridad jurídi-
ca ni social. 

“En este contexto, tan 
complejo como inédito, han 
tenido lugar patrones de 
conductas renuentes a la in-
serción laboral, de recurren-
te regularidad en los sectores 
productivos y de servicios 
más afectados por la crisis 
sanitaria y la recesión eco-
nómica (pymes y pequeños 
emprendimientos no conso-
lidados en el mercado) que 
para permanecer en activi-
dad necesitan capital de tra-
bajo, más que subsidios a la 
mano de obra. Falló el Esta-
do, que llegó tarde con su 
asistencia. Este escenario ha 
gatillado que una parte im-
portante de la fuerza de tra-

Encuesta reveló que el 48% de las personas que respondieron al sondeo no se sienten valorados 
por sus empleadores. Las razones del distanciamiento entre empleados y empresas son múltiples.   

bajo activa optara por los re-
tiros del 10% y los mengua-
dos apoyos públicos”, sostu-
vo Rodríguez. 

 
Otras variables 

La encuesta tuvo otras va-
riables importantes como, 
por ejemplo, el tema salarial. 
El sueldo promedio de los en-
cuestados fue de $497.530. Se 
trata de un nivel bastante su-
perior al salario mínimo. 

“Cada vez son más las em-
presas que comienzan a re-
plantearse este tema y poco 
a poco nos acercamos a ofre-
cer oportunidades laborales 
más satisfactorias, muchas 
de ellas, con retribuciones 
más holísticas que ofrecen 
una propuesta de valor dife-
rencial, apuntando no solo a 
lo monetario, sino potencian-
do beneficios emocionales 
que son altamente valorados 
también por las personales”, 
indicó Catalina Hurtado.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MUCHAS ARISTAS se 

han abierto respecto al 

mercado laboral.

El 70% de los 
colaboradores
ha pedido mayor flexibilidad en 
su puesto de trabajo como con-
secuencia de la crisis sanitaria.  

JUNTA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

A efectuarse  el jueves 28 de octubre de 2021 a las 18.00 horas en PRIMERA CITACION, 
o el viernes 29 de octubre de 2021 a las 18.00 horas  en SEGUNDA CITACION , en el 
Gimnasio A y B de la Casa del Deporte. Barrio Universitario, Concepción.

Se comunica a los Socios de la Corporación, de acuerdo a lo dispuesto en el Reglamen-
to Especial de Elección de Directores de la Corporación Universidad de Concepción, 
que se han presentado las siguientes postulaciones a cinco cargos de Directores 
período estatutario de 4 años, quienes fueron elegidos en la Junta General de Socios 
del 2 de septiembre de 2016 y a dos cargos de Directores por vacancia debido a renun-
cia de sus titulares elegidos en Junta General Ordinaria de Socios del 10 de agosto de 
2018, en el proceso eleccionario que tendrá lugar en la referida Junta que cumplen con 
los requisitos estatutarios y que se indican a continuación, en orden alfabético:

1.- Roberto Ferrada Ferrada.
2.- Daniel González Correa.
3.-Alfredo Meneses Olave.
4.-Patricia Palacios Mackay.
5.- Pedro Ramírez Glade.
6.-Claudio Rocuant Castro.       
7.-Mauricio Trucco Hevia.

Hernán Saavedra Aguillón
Presidente Comité Electoral

Directorio Universidad de Concepción 
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“Nos debemos seguir cuidando, por ti y por todos, esto no ha terminado. Aunque la situación 
ha cambiado de manera favorable estos últimos meses, no debemos confiarnos ni olvidar las medi-

das preventivas como el uso de alcohol gel y mascarilla”.

Carolina Larenas, docente de artes

#NosCuidamos

Esta nueva canción prepara 
el camino de lo que será 
“Fronteras”, nuevo y 
segundo LP del dúo.

A la espera del 
nuevo álbum

ESTE SÁBADO EN TEATRO BANDERA NEGRA

Desde casi mediados de año que 
vienen mostrando a través del strea-

ming material de lo que será su nue-
va producción, pero sin la posibili-
dad de poder presentarlo en direc-
to y en la tierra que los ha visto 
crecer como músicos. Una posibili-
dad que este sábado, a las 20.00 ho-
ras, se volverá una realidad con el 
Teatro Bandera Negra como esce-
nario y junto a los también pen-
quistas de Pulso Gaiano. 

El cuarteto Insolentes, radicados 
actualmente en Santiago, viene a 
presentar en vivo parte de lo que 
será “Solo Humanos”, su nuevo dis-
co cuya liberación total sería antes 
que concluya este 2021. Ocasión 
que servirá también para presentar 
a su nuevo vocalista y guitarrista, 
Felipe Morales, de manera oficial 
ante el público. “Es la parte que me 
falta, o sea, vengo con ellos desde 
hace tiempo trabajando en el nue-
vo disco, grabando videos y también 
presentaciones sin público. Enton-
ces, lo de este fin de semana es lo 
que me quedaba por hacer como in-
tegrante nuevo y sentirme total-
mente como parte de la banda”, dijo 
Morales. 

Sobre este concierto en la zona y 
ante público el músico señaló que 
“estamos expectantes y con algo de 
nervios, ya que son casi dos años sin 
este formato, volver a sentir esa 
adrenalina, esa sensación de estar 
frente a la gente es algo buenísimo, 
con muchs ganas que sea el día”. 

El también guitarrista se refirió 
a lo que desplegarán en este anhe-
lado show, señalando que “además 
del tema del público, la excusa del 
concierto es igual mostrar lo nue-
vo que tenemos, y que prepara el 
camino del nuevo largaduración 
del grupo, el cual llevará por título 
‘Solo Humanos’ y será liberado a fin 
de año. Sencillos de adelanto que 
igual les ha ido bien en las platafor-

FOTO: CLAUDIO CASAS.

El cuarteto penquista se presentará junto a los también 
locales Pulso Gaiano, oportunidad en que mostrarán por 
primera vez en vivo parte de su nuevo LP “Solo Humanos”.

mas, con harta llegada en los me-
dios dedicados a la música a nivel 
nacional, la idea es mostrar un re-
pertorio nuevo”. 

Previo al concierto en Teatro Ban-
dera Negra, el cuarteto se presenta-
rá mañana en Santiago, puntual-
mente, en la comuna de Peñalolén 
en el local Refugio del Sol, y como 
proyección falta el ultimar detalles 
del álbum, para luego embarcarse 
en agendar  una gira en la época es-
tival y para el resto del 2022. 

“Mostraremos en la capital el mis-
mo show que desplegaremos en 
Concepción con todo el material 
nuevo, luego se nos viene terminar 
el disco, que está súper avanzado y 
donde salga tocar iremos. Quere-
mos puro volver a los conciertos. Ya 
con el álbum bajo el brazo  progra-
maremos las próximas fechas, pero 
de seguro lo haremos donde más 
podamos”, añadió Morales. 

Las entradas para este 23 de oc-
tubre junto a Pulso Gaiano están 
disponibles bajo el sistema Passli-
ne.com con un valor general de 
6.000 pesos. Con aforo limitado y 
con todas las medidas sanitarias 
pertinentes. Teatro Bandera Negra 
está ubicado en Bandera 1001.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Insolentes vuelve a los 
escenarios locales con 
nuevas canciones  

EL GRUPO lo 
integran 

Gonzalo Rojas 
(izquierda) e 

Ignacio 
Betancourt 

(derecha).

Alsino apronta estreno de nuevo sencillo

de Florida, que tiene la particulari-
dad de ser el único estudio, en nues-
tro país, que funciona completa-

Para este viernes a través de las 
plataformas digitales de música 
está agendada la liberación de “Pí-
xel y Redes”, nuevo sencillo de la 
banda penquista Alsino y segun-
do adelanto de lo que será su pró-
ximo LP. 

El grupo, actualmente integra-
do por Gonzalo Rojas (bajo y voz), 
e Ignacio Betancourt (guitarra y 
coros), realizó la producción total 
de este sencillo en el estudio Mau-
ro Carrizo, ubicado en las afueras 

 FOTO: CEDIDA ALSINO

mente con energía solar. “Píxel y 
Redes” , además contó con la cola-
boración de Marlon Romero, preci-
samente, ex integrante del ahora 
dúo Alsino.  

Fuera del estreno de esta nueva 
canción, la banda se apronta para 
la grabación  de un concierto, en 
conjunto con la productora Acon-
trapunto, y la creación de su pági-
na web oficial. Y para diciembre se 
espera la liberación total del nuevo 
álbum llamado “Fronteras”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

20.00 
Horas está pactada la 
presentación junto a la 
banda de ska reggae 
penquista Pulso Gaiano.

Para fin de año está pactado 
el nuevo y segundo disco de 
Insolentes, que llevará por 
nombre “Solo Humanos”.

Esperado nuevo 
larga duración

EL GRUPO desde 
principios de año 
inició una nueva 
etapa en su carrera, 
agregando a sus 
filas al músico 
Felipe Morales 
(derecha).
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“Todos deseamos que esta enfermedad pase lo más pronto posible. Por quienes la sufrieron y 
todo el personal de salud, debemos seguir cuidándonos y podemos, idealmente, volver luego a una 

situación lo más normal posible”. 

Quique Lalo, presidente club de fútbol Áncora Aranjuez

#NosCuidamos

GOLES

0

G. Reyes 
D. Tati 
C. Navarrete 
E. Godoy 
F. Saavedra 
H. Sanhueza 
F. Alarcón 
M. González 
M. Santos 
R. Barroilhet 
L. Altamirano

BARNECHEA

FORMACIONES

F. Vergara

DT

73’ S. Molina 
por M. Santos 
78’ J. Bogmis 
por R. Barroilhet 
83’ M. Cortés 
por M. González

Navarrete, Barroilhet

U. DE CONCEPCIÓN

0

N. González 
G. Cubillos 
M. Blásquez 
J. Rodríguez 
N. Ortíz 
P. Navarro 
F. Schultz 
R. Cañas 
C. Rencoret 
B. Sagredo 
M. Andrade

J. Armijo

DT

82’ C. Muñoz 
por F. Schultz 
89’ P. Pedraza 
por N. Ortiz 
90+2’ E. Espinoza 
por M. Andrade

Cañas, González

Estadio: Ester Roa 
Público: 576 espectadores controlados 
Árbitro: Cristian Droguett

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

PAREJO ENCUENTRO EN COLLAO 

Repartieron puntos en una tarde 
amarga, donde el empate sin goles 
fue el resultado que se ajustó por 
completo a lo que pasó en cancha. 
La UdeC y Barnechea protagoniza-
ron un pálido encuentro ayer en 
Collao, donde el 0-0 se ajustó plena-
mente a lo que ocurrió en la cancha 
del Ester Roa.     

 
Poco ritmo 

Barnechea llegó como colista al 
partido y, en esa condición, saltó a 
la cancha a jugar una batalla. Una 
línea de tres centrales, que pasaba 
a ser de cinco a la hora de defender,   
sorprendió al Campanil, equipo al 
que le costó tener la pelota en los 
primeros minutos. La visita llegó al 
arco de Reyes, quien estuvo muy 
atento para evitar la apertura de la 
cuenta tras un remate de Andrade. 
El achique es la mejor virtud de un 
portero uruguayo que casi nunca 
decepciona. 

El partido se equiparó con el paso 
de los minutos. UdeC se comenzó a 
adueñar del balón, aunque la zaga 
de Barnechea se paró muy bien y no 
dio espacios. El único gran error 
que cometió el equipo capitalino 
fue cometer una infracción pocos 
metros fuera del área, que terminó 
en un peligroso tiro libre que casi 
significa el 1-0 en los pies de Mauro 
González.  

Muy parejo y prácticamente sin 
ocasiones claras de gol, el primer 
tiempo acabó sin goles bajo un sol 
suave y agradable en el principal 
coliseo de la Región.    

 
Nublados 

En pleno entretiempo, el cielo se 
cubrió con una sorpresiva neblina 
y aquello se traspasó a la cancha. 
Muy mal espectáculo brindaron 
UdeC y Barnechea en un partido 
carente de emociones, con poca 
profundidad y mucha imprecisión. 
Por lo menos y, a diferencia de lo que 
fue el arranque del primer tiempo,  
el equipo de Fernando Vergara fue 
quien tomó la iniciativa y salió en 
busca del 1-0 con una propuesta 
ofensiva y protagonista. Barnechea 
parecía cómodo con el empate y 
esa línea de tres inicial, pasó a ser sin 
dudas un bloque de cinco zagueros 
con Blásquez, Rodríguez y Ortiz 
como centrales, y a Cubillos con 
Navarro como laterales.  

Mucho toque y posesión tuvo el 
Campanil, pero poca claridad a la 
hora de atacar. Así, el expediente 
utilizado por Francisco Alarcón con 
un remate desde fuera del área al 30’ 
del segundo tiempo fue valorado 

Un pálido empate  
en un duelo carente  
de fútbol y emoción

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

UdeC igualó sin goles ante el colista Barnechea en una 
jornada opaca en el Ester Roa. Prácticamente no hubo 
ocasiones de peligro para ningún equipo ayer en la tarde. 

por los poco más de 500 hinchas 
que llegaron al estadio. UdeC basó 
sus ataques por la banda izquierda, 
con balonazos largos a Saavedra, 
quien muy pegado a la orilla y con 
la marca de cubillos, no transformó 
en centros ni habilitaciones de gran 
peligro.   

Barnechea renunció a cualquier 
propuesta ofensiva en el cierre del 
partido, apelando netamente a las 
salidas rápidas en los pies de Boris 
Sagredo, quien como casi todos los 
jugadores que pisaron la cancha 
ayer en Collao, también estuvo muy 
impreciso. Sobre el cierre, Bogmis 
tuvo el gol en un balón dentro del 
área que nunca le quedó cómodo, 
siendo anticipado por los centrales 
visitantes. 

Una igualdad opaca tomando en 
cuenta que el Campanil chocó ante 
el colista, desaprovechando una 
gran opción para sumar de a tres, 
zafar definitivamente de la parte 
baja y soñar con alguna mínima 
idea de clasificar a la liguilla. Auri-
cielos llegaron a 29 puntos, seis más 
que su rival de ayer.

Carlos Campos A. 
carlos.camposo@diarioconcepcion.cl
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LA “MAQUINITA” SE JUEGA SU ÚLTIMA CHANCE PARA SOÑAR CON UNA LIGUILLA

Hace tiempo que Cobreloa no vi-
sita el Ester Roa Rebolledo. Desde 
ese 1992, cuando empataron 0-0. 
Ese año los loínos serían campeones 
venciendo 3-2 a Fernández Vial y 
mandándolos al descenso. Curioso. 
Esta vez los complicados en la tabla 
son los zorros y la “Maquinita” debe 
hundirlos para seguir soñando con 
una posible liguilla de ascenso, ob-
jetivo que se escapó un poco más 
tras la derrota con Magallanes y un 
quinto puesto que hoy está a 7 pun-
tos de distancia. Los de Claudio Ro-
jas deben ganar sus 3 partidos pen-
dientes y el primero es esta tarde (19 
horas) en Collao. 

Como es partido pendiente,  Vial 
no contará con Gustavo Gotti, Ós-
car Hernández y el recién debutan-
te Mauricio Arias. A los ferroviarios 
les está yendo mucho mejor con el 
equipo de segunda rueda. Cobreloa, 
en tanto, perderá al paraguayo Gue-
rreño, que viene de marcar goles en 
los triunfos contra Magallanes y Co-
piapó. Baja importante para un 
equipo que ganó dos de sus últimos 
tres juegos, arrancando del colista 
Barnechea. 

Los aurinegros arrastran una ra-
cha de 5 encuentros sin ganar como 
locales, donde no pudieron con Ma-
gallanes (0-1), Rangers (2-2), Barne-
chea (1-1), San Luis (2-2) y San Mar-
cos (1-2). Lo positivo es que el últi-

Después de 29 años: Vial busca 
saldar viejas deudas con el zorro
Aurinegros no olvidan ese 1992 cuando 
Cobreloa los mandó al descenso y ahora 
todo se da vuelta. Ambos disputarán la 
Copa Nelson Acosta.
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Paulo Inostroza 

paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
mo antecedente con Cobreloa fue 
victoria 2-1 en Calama hace poco, 
el 26 de septiembre, con golazo de 
Kevin Harbottle. 

Y volviendo a las “cuentas pen-
dientes”, imposible olvidar la Copa 
Chile de 1986, cuando Fernández 
Vial ganó la final de vuelta en Cala-
ma obligando a un tercer partido. Y 
como nadie lo tenía pensado, se 
jugó al día siguiente en “cancha neu-
tral”... ¡En Antofagasta! Decisión que 
favoreció claramente a los naranjas, 
que fueron campeones ganando en 
la prórroga. 

 
Don Nelson 

En este partido se jugará la “Copa 
Nelson Acosta”, homenajeando a 
un emblema de ambas institucio-
nes. En Fernández Vial fue jugador 
y, al retirarse, tomó la banca del club 
para llevarlos a Primera División. 
Un duro en la cancha, de esos que 
dieron vida al sello vialino. 

Y también es un histórico en Co-
breloa, donde fue campeón dos ve-
ces y llegó a cuartos de final de Copa 
Libertadores. Uno de los grandes 
técnicos de nuestro fútbol, que ac-
tualmente tiene 77 años y su vitrina 
llena de trofeos y recuerdos. 

 
Claudio busca el Don 

El técnico Claudio Rojas cumple 
un año en la tienda ferroviaria, con 
números destacadísimos y un as-
censo a Primera B en su primera 
temporada. 

Desde que debutó perdiendo con 
Colchagua, el DT ha dirigido 46 par-
tidos con el Inmortal, con registro 
de 21 triunfos, 13 empates y 12 de-
rrotas. Logró un 55, 07 de los pun-
tos en juego. Sacando la Copa Chi-
le, sus números en encuentros ofi-
ciales se elevan a un 57 por ciento. 
Tremendo. 

Un partido con historia escrita y 
por escribir. Un nuevo desafío para 
ver si Vial da el salto de calidad y pe-
lea entre los grandes.
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Vial viene de registrar un 
público de 4.022 personas, 
el más alto en la zona desde 
la pandemia.

¿Repetirán 
asistencia?

Con el empate 1-1 ante 
Coquimbo alcanzó los 37 
puntos de Magallanes, con 
mejor diferencia de gol.

Temuco trepó 
al quinto puesto

F. Vial Cobreloa
Posición

10°
Puntos

30

EEstadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 19:00 ÁÁrbitro: Piero Maza

DT: Claudio Rojas

Sanhueza

EEl historial:

Rendimiento 

43%

Posición

15°
Puntos

26
Rendimiento 

34%

DT: Héctor 
Almandoz

No chocan en Collao desde 1992, cuando empataron 0-0 en 
Primera División. Ese año Cobreloa fue campeón y Vial perdió la 

categoría.

PG PE PP DIF 
8 6 9 +4

PG PE PP DIF 
6 8 11 -9

Ojo con:
Vial acumula 5 partidos consecutivos sin ganar como local. El últi-
mo triunfo en casa fue el 20 de agosto, cuando derrotó 2-1 a Santa 

Cruz.

Espinoza

Ávila

Ávalos

Carrasco

Arias

Solano

Sanhueza

Harbottle

Sepúlveda

Yáñez

Tellas

Ross

Bravo

Soto

Parra

Césped

Ríos

Cortés

Barrientos

Gonzlaez

Velazco
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Everton

Huachipato

F. Torgnascioli

D. Oyarzún

DT: M. Salas

DT: R. Sensini

G. Castellón

R. Echeverría

W. Mazzantti

C. Sepúlveda

N. Ramírez

J. Cuevas

J. Barroso

B. Berríos

C. Martínez

B. Palmezano

I. Tapia

C. Waterman

C. Medina

C. Bravo

C. Cuevas

B. Gazzolo

D. Zuñiga

A. Madrid

I. Poblete

J. Córdova

El delantero está a 
disposición del 
“Comandante” para el 
partido de esta noche.

Cris Martínez 
cumple castigo

Ganaron 90-15 a Basket 
Conce, 87-26 a Truenos de 
Talca y 84-21 en último 
juego sobre Unab.

UdeC viene en 
modo máquina

Huachipato y Mario 
Salas buscan recuperar 
la sonrisa ante Everton

Si no es por las redes sociales ni 
el comunicado oficial del club, ni 
siquiera el plantel de Huachipato 
se habría enterado del cambio de 
técnico que tuvo la institución. 
Así como Juan Luvera estuvo muy 
hermético y no habló después de 
ninguno de los últimos cuatro 
partidos, lo propio con el nuevo 
técnico Mario Salas en su llegada 
al club.   

Bajo un silencio total, el acero 
sale esta noche a enfrentar a un 
duro Everton, al que siempre le 
cuesta doblegar como visita. Será 
precisamente el reestreno en la 
banca del “Comandante”, quien 
ya salvó del descenso al club en la 
temporada 2014 y que busca una 
revancha personal tomando en 
cuenta sus últimas experiencias 
en Colo Colo, Alianza Lima y el 
Wadi Degla FC de Egipto. 

 
Sin margen 

Ocho fechas de campeonato le 
restan a Huachipato: 24 puntos en 
juego en los que el acero tiene que 
rescatar la mayor cantidad si no 
quiere jugar el 2022 en Primera B. 
Y en ese desafío, el primer rival 

que tendrá Mario Salas al frente 
será un irregular Everton, que tras 
ganar dos partidos consecutivos 
cayó ante el colista S. Wanderers 
en el clásico. 

Los números previos al duelo 
de hoy a las 21 horas no son para 
nada alentadores para el acero, 
considerando que en los últimos 
cuatro enfrentamientos en Viña 
del Mar, Huachipato ni siquiera 
pudo marcar goles: dos caídas 
(ambas 1-0) y dos empates (sin 
goles) han sido los resultados que 
la usina ha cosechado cuando le 
tocó visitar a Everton. 

Con DT nuevo y el retorno de 
Cris Martínez, Huachipato va por 
el primer paso que los saque de la 
zona de promoción y los ilusione 
con la permanencia.

CHOCAN LAS PUNTERAS DE LA LIGA

“No es un partido cualquiera. La 
Udec es otra cosa, un rival distinto 
a todos”, reconoce Alejandro Gyllén, 
técnico del básquetbol de Infinito, 
joven plantel que lidera el grupo C 
de la Liga Nacional Femenina, jus-
tamente junto a la UdeC, que ha 
sido una aplanadora en sus tres pri-
meros juegos. Reconocen que las 
dirigidas por Cipriano Núñez son 
amplias favoritas, pero creen que 
tienen armas para dar pelea en el 
gimnasio de La Tortuga. El juego 
empezará a las 20 horas. 

El DT de Infinito está entusiasma-
do y expresó que “los resultados nos 
han acompañados y hemos obteni-
do triunfos valiosos contra rivales 
que son duros. Todo es por el esfuer-
zo grande de este equipo que prác-
ticamente es Sub 20 y se prepara 
para el torneo nacional del próximo 
año, para menores de 21. Son jóve-
nes, pero todas con trayectoria, han 
jugado afuera. La idea en estos par-
tidos es que sumen experiencia, sal-
gan a hacer su juego y no guardar-
se nada”. 

Del rival, cuyo duelo más ajusta-
do lo ganó por 59 puntos de diferen-
cia, señaló que “todas tienen expe-
riencia, cuentan con seleccionadas 
chilenas a nivel adulto y un cuerpo 
técnico que trabaja muy profesio-
nalmente. Son competitivas hasta 
en los entrenamientos. Más  allá de 
eso, nosotros también sabemos lo 
que tenemos, hay chicas destacadas 
como Josefa Catalán y Bárbara To-
rres, que fueron citadas para una 
gira por Estados Unidos. El panora-
ma ante la UdeC es difícil, pero no 
tenemos nada que perder. Clasifi-

UdeC visita   
a Infinito con 
el liderato 
como botín
Escuadras de Cipriano y Gyllén llegan 
con “canasta completa” a La Tortuga. 
Campanil es el gran favorito del grupo.

 FOTO: FACEBOOK BASKET UDEC

can dos equipos por grupo y, aun-
que empezamos bien, falta. La tarea 
no está hecha”. 

¿Cuál es la fortaleza de este equi-
po? El profesor apuntó que “siento 
que hacemos un juego intenso, de 
mucha velocidad y las jugadoras 
manejan muy bien los conceptos 
en ambas fases del juego. Por otra 
parte está el grupo, aunque suene 
cliché, pero el compañerismo es 
fundamental en el deporte colecti-
vo. También agradezco el apoyo de 
la Corporación de Deportes de Tal-
cahuano, ha sido importantísimo”.

Paulo Inostroza 

paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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10/14 9/18
LOS ÁNGELES

8/22
SANTIAGO

9/19                    
CHILLÁN7/21

RANCAGUA

8/21
TALCA

12/18
ANGOL

8/15
TEMUCO

9/20
P. MONTT

11/17
JUEVES

8/18
VIERNES

8/19
SÁBADO

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Irene

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO


